
Педагогические ВЕСТИ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186,  СанктПетербург,  наб.  реки Мойки, д.  48,  кор.  20а,  ком. 301

32 № 3-5 (2865/2867) 
ЯНВАРЬ-ФЕВРАЛЬ 2019

Педагогические ВЕСТИ Принимаем новости по телефону 571 77 56

№ 3-5 (2865/2867),
ЯНВАРЬ-ФЕВРАЛЬ 2019

Пв Пв вуз и школаэкспертное мнение

Вероника М
ахт

ина

ВСТРЕчА

15 февраля состоялась встреча датских студентов, изучаю-
щих русский язык в ргПу им. А.и. герцена, с обучающимися 
института экономики и управления.

В Павловском зале студенты Орхусского университета 
(Дания), приехавшие в РГПУ им. А.И. Герцена обучаться 

по программе «Русский как иностранный. Интенсивный курс», 
встретились с герценовцами из института экономики и управле-
ния. Для датских ребят это стало первым тесным знакомством с 
российскими сверстниками. 

Студентов приветствовали советник проректора по между-
народному сотрудничеству Александр Сухарев и менеджер 
ректората Наталья Антонова. Модераторами мероприятия вы-
ступили доцент кафедры управления образованием и кадрового 

менеджмента Татьяна Эмануэль и ассистент кафедры социально-
го управления Кристина Булкина. 

Студенты института экономики и управления подготовили 
разнообразную и увлекательную программу, в ходе которой по-
знакомили датчан с подборкой интересных мест города, расска-
зали о студенческих инициативах и мероприятиях, реализуемых 
в институте.

Датские студенты выразили надежду на то, что за предсто-
ящий семестр в Герценовском университете им удастся выучить 
русский гораздо лучше и, конечно, больше узнать о Петербурге, 
культуре и истории страны. «Русский язык я выбрала потому, что 
в Дании много разных возможностей применения этого языка в 
дальнейшем. Можно работать учителем, переводчиком. Это вос-

требовано в армии, полиции, консульствах, туристических ком-
паниях», – рассказала Ева Прислопская. Микель Нёрхольм поде-
лился впечатлениями: «Я решил изучать русский, поскольку хочу 
стать дипломатом. Кроме того, это просто интересный язык и 
возможность узнать новых людей. Мне очень нравится, как здесь 
преподают». Фредерик Риксон уверен, что русский язык ему при-
годится в работе журналиста. Будущему бизнесмену Себастиану 
Расмуссену в изучении русского очень помогает владение поль-
ским языком. Камилла Тегллунд призналась, что русский язык 
очень необычный и интересный, но трудный для нее, особенно 
чтение, однако друзья ей помогают. Владеющий четырьмя языка-
ми Мадс Овергорд выразил уверенность, что русский язык повы-
сит его конкурентоспособность на рынке труда в Дании.

русский язык – это престижноинтеллектуальный вызовОЛИМПИАДА
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10 февраля в ргПу им. А.и. герцена состоялся II тур 
санкт-Петербургской городской олимпиады по мате-
матике.

В олимпиаде на базе факультета математики Герце-
новского университета приняло участие порядка 

300 школьников 6, 7 и 8 классов.
Олимпиада проходила в устной форме и была органи-

зована по традиционной системе «довывод-вывод». В на-
чале олимпиады каждый участник получал четыре задачи, 
называемые «довыводными». Решив их, школьник мог об-
судить свои варианты ответа с одним из членов жюри. На 

решение каждой задачи давалось три попытки. Если три из 
четырех задач были решены верно, участник получал до-
полнительные – «выводные» – и дополнительное время на 
подготовку ответа. 

На время проведения устных туров жюри включило 
в свой состав большое количество добровольных помощ-
ников: студентов, учителей, преподавателей вузов. До на-
чала олимпиады эксперты были проинструктированы, они 
обсудили задачи этого года и возможные пути их решения.

Как и в прошлые годы, участниками состязания также 
стали ребята из других регионов и стран. Поскольку для 
решения олимпиадных заданий нужны не только вычис-

лительные навыки, но и сообразительность, умение ло-
гически рассуждать, большинство участников старается 
готовиться к интеллектуальной борьбе – посещать мате-
матические кружки и репетиторов. Тем не менее, практи-
чески для всех олимпиада – это увлекательная игра, вызов 
своим способностям, возможность встретить единомыш-
ленников.

Ежегодно в подготовке и проведении олимпиады при-
нимают участие Комитет по образованию Правительства 
Санкт-Петербурга, Санкт-Петербургский городской Дво-
рец творчества юных, РГПУ им. А.И. Герцена, СПбГУ, Петер-
бургское отделение Математического института РАН.

– Максим Яковлевич, как Вы оце-
ниваете научную и образователь-
ную базу Герценовского универси-
тета? 

– Мне сложно оценить такую базу 
во всем университете в целом, но у 
меня нет сомнений в том, что РГПУ им. 
А.И. Герцена является сильнейшим 
среди высших учебных заведений, 
ставящих своей задачей подготовку 
педагогических работников. И, кстати, 
я вижу повод для гордости в том, что 
Герценовский университет готовит 
именно педагогов. В последнее вре-
мя в устной речи и документах сло-
во «педагогический» по отношению 
к вузу опускают, и мне кажется, что 
напрасно. Те задачи, которые стоят 
перед системой образования, будут 
решать прежде всего учителя, поэто-
му их подготовка и повышение их ква-
лификации – ключевая задача всей си-
стемы образования. Именно в рамках 
этой задачи наш лицей сотрудничает с 
Герценовским университетом.

– В начале года Вы стали чле-
ном ученого совета РГПУ им.  
А.И. Герцена. Насколько перспек-
тивным Вам видится взаимодей-
ствие «школа – вуз»? 

– В идеале среднее и высшее об-
разование должны «прорастать» друг 
в друга. Мы можем выступать площад-
кой для разработки новых педагоги-
ческих методик и практик, стараемся 
участвовать в подготовке учителей, 
организуя изучение педагогических 
дисциплин в рамках и по запросам 

– Сергей Евгеньевич, какую роль, на 
Ваш взгляд, играет РГПУ им. А.И. Герцена 
в сохранении системы педагогического 
образования в России? 

– Герценовский университет, безуслов-
но, является одним из столпов педагогиче-
ского образования, и знаменит не только 
своей давней историей и традициями, до-
стижениями и перечнем славных имен, 
но и настоящим, планами на будущее. Нам 
удалось, открывая новые образователь-
ные программы, не только не потерять, но 
и сохранить педагогическую направлен-
ность. По-прежнему наши выпускники 
востребованы. И именно РГПУ им. А.И. Гер-
цена должен, с моей точки зрения, с гордо 
поднятой головой возглавить движение 
за сохранение особого статуса, особой 
роли педагогических вузов, которые, под-
держивая фундаментальность и научность 
образования, должны вернуть системоо-
бразующее значение как подготовке, так 
и переподготовке педагогических кадров. 
Именно высокий уровень квалификации 
учителей является залогом того, что страна 
справится со всеми стоящими перед ней  
научно-техническими, оборонными и про-
чими задачами, решение которых опирается 
на ведущую роль школьного образования. 
Степень подготовки педагогов должна слу-
жить гарантией того, что средняя школа и  
система образования в целом станут не 
только давать знания, но и будут социаль-
ным лифтом для юных граждан страны, же-
лающих и способных в будущем внести свой 
вклад в ее развитие и процветание. 

– Расскажите, пожалуйста, об исто-
рии взаимодействия РГПУ им. А.И. Герце-
на и Президентского физико-математи-
ческого лицея № 239. 

– Количество совместных проектов 
всегда было велико и никогда не исчерпы-
валось педагогической практикой студен-
тов различных факультетов на базе лицея 
№ 239. Многие десятилетия преподаватели, 
аспиранты и студенты Герценовского уни-
верситета работали в лицее, участвовали 
в программах дополнительного образо-
вания школьников, проведении предмет-
ных олимпиад, подготовке и проведении 
Летних и Зимних школ. К примеру, в самой 
первой ленинградской городской Летней 
математической школе 1981 года (где, кста-
ти, учился будущий Филдсовский лауреат 
Гриша Перельман) из четырех преподава-
телей трое были из ЛГПИ им. А.И. Герцена, 
и только один представлял Ленинградский 
государственный университет. Всего не пе-
речислишь! Многие ученики наших педаго-
гов впоследствии стали известными в мире 
учеными, разработчиками программного 
обеспечения, преподавателями многих за-
рубежных университетов. Именно РГПУ им. 
А.И. Герцена стоял у истоков создания наше-
го Математического центра для одаренных 
школьников. Без этого сотрудничества не 
было бы интеграции программ основного 
и дополнительного образования, которыми 
могут гордиться и Герценовский универси-
тет, и лицей. Кстати, напомню, что нынеш-
ний его директор, заслуженный учитель РФ 
Максим Пратусевич стал учителем лицея и 
педагогом дополнительного образования, 
еще будучи студентом матфака. 

– Как появилась идея создания со-
вместной лаборатории по работе с ода-
ренными детьми и затем – целого НИИ?

– Идея давно переросла рамки лабора-
тории. Впервые она возникла в 1992 году, 
когда случай свел нас с В.В. Лаптевым, тогда – 

проректором по научной работе, а ныне – 
первым проректором Герценовского уни-
верситета, вице-президентом РАО. Тогда в 
Москве проводилась 33-я Международная 
Математическая олимпиада, и я был членом 
Оргкомитета и старшим координатором 
мероприятия. Узнав об этом, Владимир Ва-
лентинович подробно расспросил меня о 
работе нашего факультета с одаренными 
школьниками, узнал о ее международном 
резонансе и высказал идею о том, что надо 
готовить соответствующих специалистов, 
которые способны вести эту деятель-
ность на более высоком уровне. Но только 
с приходом в Герценовский университет  
С.И. Богданова эта идея стала воплощаться. 
Последнее предложение Сергея Игореви-
ча – создавать не лабораторию, не базовую  
кафедру РГПУ им. А.И. Герцена в лицее, а ин-

ститут, связанный с необходимостью рабо-
ты с особо одаренными и мотивированны-
ми детьми, подготовкой и переподготовкой 
педагогов к этой работе, разработкой для 
нее учебно-методического комплекса как 
для учащихся, так и для педагогов. Кстати, 
в 2020 году 61-я Международная олимпиада 
будет в нашем городе, и проводить ее будет 
Герценовский университет.

– Что необходимо для того, чтобы 
Герценовский университет стал до-
стойной площадкой проведения Между-
народной математической олимпиады 
в 2020 году?

– Это долгая и кропотливая работа, 
связанная не только с математикой, но и с 
многочисленными организационными про-
блемами, размещением, питанием, пере-

движением по городу гостей, культурной 
программой. Это команды около 120 стран, 
свыше 1300 участников олимпиады, руково-
дителей и сопровождающих лиц. Залогом 
успешного проведения состязания будет 
и наш родной город – Санкт-Петербург – 
с его культурными и историческими цен-
ностями, а также своевременное начало 
организационной работы и опыт РГПУ им. 
А.И. Герцена в проведении крупнейших все-
российских и международных мероприя- 
тий, в том числе и финалов всероссийских 
олимпиад.

– Помимо насыщенной педагогиче-
ской деятельности, Вы ведете актив-
ную работу в качестве заместителя 
председателя Общественного совета 
Минобрнауки РФ и помощника Секрета-

ря Общественной палаты РФ. Для чего 
необходима общественная экспертиза, 
и какие задачи перед ней сейчас стоят? 

– Работа Общественного совета крити-
чески важна для оценки любых предлагае-
мых новаций и продолжения модернизации 
образования. Экспертиза любых изменений 
позволила бы предотвратить многие допу-
щенные ошибки, предостеречь нас от не-
продуманных реформ. Увы, много лет этого 
не происходило. В течение долгого време-
ни мы фактически не имели общественной 
экспертизы готовящихся реформ в области 
образования и науки. Точнее, она вместо 
предварительной, предостерегающей ста-
ла последовательной, «карательной», когда 
профессионально-педагогическое сообще-
ство, родительская общественность лишь 
фиксировали ухудшение ситуации уже по-
сле того, как важнейшие (и зачастую оши-
бочные!) решения были приняты.

Начало работы нового Совета под руко-
водством авторитетнейшей Л.А. Вербицкой, 
заместителем которой мне выпала честь 
быть, в значительной степени изменила эту 
ситуацию. К сожалению, реформа управ-
ления, в результате которой образовались 
два новых Министерства и независимый от 
них Рособрнадзор, приостановила деятель-
ность Совета. Сейчас при каждом из этих 
трех органов управления образованием в 
масштабах всей страны должен быть сфор-
мирован новый легитимный Общественный 
совет. А пока общественная экспертиза пе-
реместилась в стены Общественной пала-
ты Российской Федерации, возглавляемой  
В.А. Фадеевым. Помимо комиссии по обра-
зованию и науке, в ней сформирована Ра-
бочая группа по экспертизе итогов реформ, 
которая в ближайшее время должна при-
ступить к работе. 

Перед общественной экспертизой сто-
ит масса первоочередных задач. Это анализ 
итогов реформ, оценка и принятие новых 
стандартов и содержания обучения, состав-
ление перечня учебников, возвращение 
аспирантуре функций подготовки научных 
кадров высшей квалификации, но главное 
сейчас, с моей точки зрения, – восстановле-
ние единого образовательного простран-
ства страны. Единственный позитивный 
сдвиг здесь – это растущее понимание важ-
ности и неотложности этой задачи.

– Чем для Вас стало получение по-
четного звания «Народный учитель Рос-
сийской Федерации»?

– Вы знаете, награды и признание хо-
рошо получать, будучи молодым (смеет-
ся). Тогда они дают возможность долгой и 
плодотворной работы в лучших услови-
ях, позволяют сделать больше, принести 
бóльшую пользу в том, в чем ты достиг 
успехов. Для меня же это в первую очередь 
стало свидетельством поддержки руковод-
ством университета той деятельности, кото-
рой я занимался всю жизнь. Эта поддержка 
вселяет надежду на продолжение работы. 
И вот за это я признателен Герценовскому 
университету, представившему меня к при-
своению высокого звания. Как мне сказали 
в Кремле на церемонии вручения наград, 
народных артистов в стране тысячи, а вот 
народных учителей всего около 70, и я 
горжусь, что стал первым за всю историю 
звания представителем высшей школы, 
получившим его. И рад, что первый и един-
ственный представитель высшей школы, 
получивший это звание, работает в РГПУ им. 
А.И. Герцена. 

особо одаренный учитель новые Задачи – новые реЗультаты

Сотрудничество РГПУ им. А.И. Герцена и Президентского физико-математического 
лицея № 239 имеет длительную историю и уже принесло богатые плоды: и чемпио- 
нов международных олимпиад, ставших гордостью страны, и ученых с мировым 
именем. Успешный совместный опыт теперь послужит базой для нового научно-ис-
следовательского института по работе с одаренными школьниками в области мате-
матики, информатики, технологии и естественных наук. Профессор Герценовского 
университета, народный учитель России, руководитель Санкт-Петербургского Цент- 
ра математического образования при Президентском ФМЛ № 239 Сергей Рукшин 
ответил на вопросы «ПВ» об общем прошлом и будущем вуза и лицея, актуальности 
педагогического образования и общественной экспертизы.

27 ноября 2018 года в Екатерининском зале Кремля Президент России В.В. Путин вручил С.Е. Рукшину знак о присвоении почетного звания «Народный учитель РФ» 
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Почти одновременно свое столетие встретили математический факультет РГПУ им. 
А.И. Герцена и Президентский физико-математический лицей № 239. С 2009 года ди-
ректором лицея является выпускник математического факультета, заслуженный 
учитель РФ Максим Яковлевич Пратусевич. О направлениях современного сотруд-
ничества Герценовского университета и лицея он рассказал в интервью «ПВ».

практической деятельности учителя. 
Нашему лицею полезен как взгляд со 
стороны студентов на то, что проис-
ходит в лицее, так и свежий дух, кото-
рый студенты могут привнести в наш 
лицей.

– В каких направлениях на се-
годняшний момент ведется со-
трудничество между РГПУ им. А.И. 
Герцена и Президентским физико- 
математическим лицеем № 239? 

– Таких направлений довольно 
много. Первое из них – прием сту-
дентов на практику, который мы 
осуществляем ежегодно. В этом году 
существенно расширился спектр на-
правлений этой практики: наряду с 
математиками и физиками, которые 
традиционно приходили в лицей, 
у нас появились студенты-химики, 
историки, а также магистранты ин-
ститута компьютерных наук и тех-
нологического образования.Второе 
направление связано с тем, что у нас 
работает много сотрудников Герце-

новского университета. Прежде всего, 
это профессор кафедры математиче-
ского анализа Сергей Евгеньевич Рук-
шин, который трудится в лицее с 1992 
года и благодаря которому всемирно 
известный Центр математического 
образования в лицее растет, разви-
вается и расширяется. Вместе с ним 
работает еще ряд коллег из Герценов-
ского университета: доцент кафедры 
алгебры Н.Н. Кушпель; старший препо-
даватель кафедры матанализа, много-
кратный лауреат премии Правитель-
ства Санкт-Петербурга за подготовку 
победителей всероссийских и между-
народных олимпиад М.Е. Суслина; 
выпускники факультета физики –  
Д.С. Маркушев, А.С. Тимофеев; победи-
тель конкурса «Учитель года», выпуск-
ник аспирантуры матфака В.Н. Соло-
мин. А педагогами дополнительного 
образования работают студенты ба-
калавриата и магистратуры Д. Павлов,  
М. Шагай, М. Кузнецова, И. Трушихи-
на. Третье направление, которое мы 
стараемся развивать, – исследова-

тельское. В частности, только что у 
нас были специалисты, проводящие 
исследование, посвященное психоло-
гии одаренных детей. В этой области 
мы намерены тесно сотрудничать. И, 
наконец, важное направление, свя-
занное с совместной организацией 
многих мероприятий. Герценовский 
университет и лицей уже много де-
сятилетий участвуют в организации 
Городской олимпиады школьников 
по математике. И я хотел бы поблаго-
дарить коллег за эту работу. Меро-
приятия проходят не только без сучка 
без задоринки, но и при огромной 
личной заинтересованности руко-
водства университета. Ректор Сергей 
Игоревич Богданов и директор цен-
тра по работе с талантливой молоде-
жью и абитуриентами Татьяна Генна-
дьевна Гдалина в этом замечательно 
помогают. Кроме того, перед нами 
предстоит большая задача по органи-
зации Международной математиче-
ской олимпиады в 2020 году. Я считаю 
очень значимым, что Герценовский 

университет назначен ответственным 
с федеральной стороны за проведе-
ние этой олимпиады. В то же время 
наш лицей и Академия талантов яв-
ляются организаторами со стороны 
субъекта федерации. Конечно, со-
трудничество может быть еще более 
многоплановым. И речь здесь идет о 
создании НИИ, в том числе и для того, 
чтобы подготовка будущих учителей 
на базе лицея приобретала большую 
практическую направленность. Когда 
студенты «варятся» в гуще школьной 
жизни, лекции по математике и мето-
дике будут выглядеть более осмыс-
ленными и практически значимыми. 
Студенты начинают увязывать изуча-
емый материал с тем, что они видят 
вокруг. Уже сейчас по четвергам учеб-
ные занятия герценовцев проводятся 
в нашем лицее. 

– В чем специфика работы педа-
гога с одаренными учащимися? 

– Для меня с практической точки 
зрения «одаренный» – на 90% сино-
ним слова «мотивированный», то есть 
тот, кто хочет и интересуется. Соот-
ветственно, наша задача – пробудить 
интерес и держать ребенка в его зоне 
ближайшего развития, двигаясь с по-
требной ему скоростью. Наряду с 
этим возникают сложности психоло-
гического порядка, в том числе свя-
занные с повышенной или, наоборот, 
пониженной склонностью к каким-то 
внешним успехам. 

Визит заместителя председателя Правительства Российской Федерации О.Ю. Голодец 
в Президентский физико-математический лицей № 239 в 2013 году

Временно исполняющий обязанности Губернатора Санкт-Петербурга А.Д. Беглов 
поздравляет Президентский физико-математический лицей №239 со столетием
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Официальный сайт  Президентского  
физико-математического лицея № 239


